

## INFORME DEL TRABAJO FINAL

Datos:

Estudiante: Selena Sanchez Castro.

Tipo de trabajo: Ensayo

Título: ¿Cómo se practica la celiaquía? Reensambles entre el diagnóstico y el

tratamiento que habiliten movimientos en su abordaje actual.

Docente Tutor/a: Asist. Mg. Pablo Piquinela Averbug.

Docente Revisor/a: Prof. Dr. Jorge Chavez Período solicitado para Lectura Pública:

## 1-. Aspectos Formales:

El trabajo se adecúa a los aspectos formales requeridos para un TFG. El texto posee una buena organización de su contenido que ayudado por la claridad en la redacción permite una lectura continua. Se manejan fuentes pertinentes y el uso de citas y referencias es adecuado.

## 2- Articulación teórica:

El ensayo se propone una una reflexión crítica sobre el diagnóstico de celiaquía y su tratamiento a partir de la experiencia de la autora como persona diagnosticada con celiaquía. Este foco avisa sobre un trabajo donde la experiencia vivencial y subjetiva requiere de un enfoque metodológico como lo es la autoetnografía, que es bien fundamentado y resulta consistente con el perfil que adquiere el trabajo en su desarrollo. La organización de los contenidos secuencia una presentación bastante gráfica de las redes desplegadas en torno al actante glúten. Si bien se lo presenta en un apartado histórico sobre el gluten para continuar con cuestiones sociales y psicológicas, cierta 'mirada desde arriba' podríamos decir, este tipo de mirada se podría anunciar incluso ensayar también el ejercicio de seguir el rastro del gluten a través de miradas aportadas por las disciplinas modernas.

Es interesante como este actante va adquiriendo diferentes perfiles, según los atributos destacados en los entornos donde se presenta, llegando a convertirse en "un elemento



amenazante capaz de provocar diversos malestares", afectaciones que conviven con otros actores derivados como asociaciones de personas que portan diagnósticos, medios de inscripción que guían la relación con el actante entre otros habitantes de una ontología muy singular.

La incorporación de la noción de biosocialidad resulta muy oportuna para pensar de manera crítica la ontología política, según Stengers, que promueve en este caso, el glúten y el diagnóstico que indica su presencia. Las experiencias cotidianas amplían sus conexiones mediadas por una semiótica creada que revela el accionar de las asociaciones de celíacos, el vínculo con empresas, así como la asunción de cierta responsabilidad social avisando al público sobre la presencia de glúten.

Las experiencias hablan de cierta 'disputa ontológica', locales y singulares a la vez que públicas y globales, expresando la extensión de un entramado complejo que como bien se lo planteó la autora, desborda la mirada y el accionar biomédico. Como aporte, el ensayo si bien se centra sobre la celiaquía puede trasladarse sobre otros ámbitos, aportando claves para pensar las resistencias y dificultades que impiden comprender y lograr comportamientos empáticos con atributos diferenciales sin que resulten estigmas. Las diferencias pueden ser atributos de dolencias poco conocidas o muy conocidas como las patologías en salud mental, lo que expresa que se hace necesario ampliar la mirada, develar relaciones haciendo emerger las múltiples implicaciones sociomateriales, políticas y ontológicas que miradas clásicas se esfuerzan por mantener plegadas en el individuo.

## 3- Consideración final:

El ensayo se propone el tratamiento de un tema que a primera vista parece ser pertinente para un grupo pequeño de personas afectadas, sin embargo el devenir argumentativo expresa la pertinencia social de un tema que desborda la singularidad de la celiaquía. El uso del repertorio conceptual es adecuado y aporta claridad sobre las diferentes dimensiones que van componiendo la reflexión sobre el problema. Un problema que desborda con detalles autoetnográficos presentados de manera pertinente y adecuada, expresando modos de existencia en torno a un elemento como el glúten y las múltiples relaciones y experiencias que provoca. Estos elementos redundan en un trabajo muy bien realizado.



Munde

Prof. Dr. Jorge Chavez